

# Mot du Président

Mesdames, Messieurs, chers collègues, chers partenaires,

Au cours de notre AG et congrès, nous montrons une fois de plus que notre filière du plant de pomme de terre est capable d'aborder les questions les plus complexes avec lucidité, responsabilité... et ambition. Nous prouvons ainsi que nous sommes d'irréductibles producteurs de plants, pas du tout réfractaires et proches de trouver la formule de la potion magique.

Le Congrès est l'occasion de travailler sur l'étude prospective menée par France Agrimer pour les 3 interpros (CNIPT, GIPT, SEMAE), en confrontant les quatre scénarios construits collectivement par les experts. Ce travail n'est pas théorique : il intervient dans un contexte où l'ensemble de la filière pomme de terre traverse des tensions très fortes.



La pomme de terre de consommation et de transformation traverse un moment de turbulences. Le ralentissement de la demande, la hausse des coûts, la volatilité des marchés, l'exigence croissante des industries de transformation, la pression sur les marges des producteurs, le climat instable... Tout cela fragilise des équilibres déjà sous tension.

Les prix deviennent plus imprévisibles, et l'ensemble du secteur avance avec moins de visibilité que jamais.

Et pourtant, dans ce contexte parfois difficile, il y a une conviction qui s'impose encore plus nettement aujourd'hui : le plant certifié reste un pilier stratégique de la souveraineté agricole, de la performance des producteurs, et de la compétitivité de nos entreprises. Plus que jamais, le plant doit être vu comme un investissement de résilience plutôt que comme un coût.

Ce que nous voyons à travers des scénarios travaillés par France Agrimer et les experts des trois interpros est très clair :  
- lorsque la génétique progresse, que les NBT sont au rendez-vous, que la certification est solide et que les zones de production sont sécurisées, alors toute la filière retrouve des marges de manœuvre ;  
- mais lorsque le climat, les bioagresseurs, les réglementations ou le modèle économique prennent le dessus, lorsque la production se déplace ou se fragilise, alors tout le système vacille et ce sont d'abord les producteurs de plants qui en subissent les premières conséquences.

Sur ce dernier point, je prendrai ici l'exemple de l'Acétamipride où les producteurs de plants (mais aussi des collègues d'autres filières) deviennent les parents pauvres de l'Union Européenne à cause d'une pétition levée par des personnes qui ne connaissent pas nos problématiques.

En réponse à ces personnes, je veux leur dire que nous voulons une filière qui innove, qui sécurise son foncier et son eau, qui renforce sa certification, et qui prépare l'avenir plutôt que de le subir. En ce sens, je demande très clairement une exception Semences et Plants quant à l'utilisation des produits phytopharmaceutiques. En effet, les Semences et Plants ainsi que l'accès au progrès génétique sont souvent cités comme leviers agroécologiques, encore faut-il produire ces Semences et Plants de qualité dans de bonnes conditions.

Nous n'avons pas choisi le contexte actuel, mais nous avons le choix de notre stratégie. Le rôle de la FN3PT sera désormais de transformer vos contributions en un plan 2035, structuré, argumenté, chiffré, et présenté aux pouvoirs publics, aux organisations professionnelles et aux partenaires industriels.

Ce plan reposera sur ce que vous avez construit aujourd'hui, sur ce que vous vivez sur le terrain, et sur ce que vous attendez pour pouvoir investir, produire et transmettre.

Chers collègues, malgré les inquiétudes qui traversent la filière consommation et transformation, je veux le dire avec force : nous avons des leviers, nous avons des compétences, et nous avons une vision. Et tant que notre filière saura rester unie, technique, exigeante, et tournée vers l'innovation, elle saura créer non pas un futur par défaut... mais un futur choisi.

Je vous remercie chaleureusement pour votre engagement et je vous donne rendez-vous dans quelques mois pour les premières traductions opérationnelles de notre plan 2035.

Ensemble, nous continuerons à faire du plant français une référence, un modèle, et une force pour toute la filière.

**Eric Fallou, Président de la FN3PT**